

CALATRAVA FUERA DE SU CAMPO

PARTE TERCERA y Última.

LA ORDEN DE CALATRAVA FUERA DE SU CAMPO

Tercera Parte:

Para iniciar el tercero y último cono truncado invertido en que hemos dividido este trabajo, saliendo por el lado opuesto a los dos anteriores, tenemos rozando el Suroeste, y casi centrada en el Campo de Calatrava, a la que definitivamente fundase Alfonso El Sabio como "Villarreal"; con la clara intención de tener paso y posesión dentro del mismo Campo; para de alguna manera, hacer presente a la Orden, que la Corona estaba por encima de los demás

CIUDAD REAL

Muchos intentos se habían ensayado para centrar esta representación Real en Alarcos; pero los habitantes de los alrededores conocían por experiencia lo enfermizas que resultaban las márgenes del Guadiana por esta zona. Por fin cuajó la villa; después, Ciudad Real; a fuerza de concesiones y privilegios para quienes se establecieran en sus términos; lo que a lo largo de la historia, originó no pocos problemas con los de Miguelturra y alrededores; de los que tendremos que decir algo aunque sea esquemáticamente:

CIUDAD REAL, ó, Casas de Ciudad Real, se nos recoge desde la primera relación. (R-fol.12).

Después, en 1.328, (R-fol.5o vtª) aquí se refugiaron con sus paisanos, el Clavero tristemente célebre por las intrigas contra el Maestre Garci-Padilla, al que acusaba de cobardía por el mal resultado de la Batalla de Baena. Con el Clavero se refugiaron otros tres paisanos más en Ciudad Real: Alonso de Mansilla, Juan Ramírez, y, Gonzalo de Mera. Nos estamos refiriendo al Clavero que consiguió por las intrigas ostentar un tiempo el Maestrazgo, Juan Núñez de Prado. Y llevaron la intriga hasta el punto de conseguir la excomunión del Maestre, quien desde Miguelturra, organizó un ataque en forma contra Villarreal; lo que acabó mal para el Maestre y los suyos; y Miguelturra fué arrasada por los de Villarreal.

Hay una Escritura fechada en 1.434, (R-fol.69 vtª) en la que aparece la Escribanía Mayor de Ciudad Real, pasando a la Orden de Calatrava en trueque que el Maestro Don Luis de Guzmán hizo con el Condestable Don Alvaro de Luna, recibiendo de él además de la citada Escribanía, Arjona, Ximena y Recena, a cambio de Maqueda y Castillo y villa de San Silvestre.

En 1,466, (R-fol.77 vtª) al morir D. Pedro Girón, quedaron para la Orden unas casas en Ciudad Real con carga de misas y latánias.

En 1,446, aparece como Comendador de estas Casas de Ciudad Real, Frey Martín de Villasante, (R-fol.78 vtª)

Más adelante, en tiempos del Maestro niño, Don Rodrigo Téllez Girón, fué ocupada en otra reyerta entre la Orden y Villana, pidiendo los realengos ayuda a los Reyes Católicos; quienes les enviaron a D. Diego Fernández de Córdoba, Conde de Cibra, y al Maestro de Santiago, quienes consiguieron echar a los de la Orden de Calatrava. (R-fol.79) peleando "a la entrada y por las calles, que es pueblo de fortaleza ni castillo, sino solamente cercado de una muralla." Finalmente, y también con los Reyes Católicos como Administradores,, figura de Comendador de las Casas de Ciudad Real, Frey Rodrigo Flores. (R-fol.84)

Según la advertencia del prólogo, no quisimo señalar en el Mapa la situación de Ciudad Real, ya que caería justamente en mitad del Campo de Calatrava y podría inducir a error al simple análisis visual; pero ésta, ciertamente es una posesión más que tuvo Calatrava fuera de su Campo, aunque estuviese geográficamente dentro del mismo por las estrategias reales que pretendían tener una representación de la corona que recordase a los Maestros la autoridad suprema.

87
BELMEZ

Es en 1.264 cuando encontramos por primera vez, (R-fol.44 vtª) juntamente con Fuenteovejuna, en trueque por Osuna y Cazalla.

Ya en el Siglo XV, para que el Maestro Don Pedro Girón se conformase y volviese al servicio del Rey Don Enrique, éste le concedió la villa de Belmez con Fuenteovejuna. (R-fol.74 vtª).

Poco más adelante, se confirma la anterior donación según Escritura que se conservaba en Calatrava, haciendo mención a otras dos, Ureña y Tiedra, que Don Juan su Padre, le diera. (Refol.75)

También con el Maestro Don Pedro Girón, se nos refiere, (R-fol.75) que Belmez, villa de la Orden, experimentó la campaña contra Don Enrique entre otras.

Luego, al final, con los Reyes Católicos, encontramos de Comendador de Belmez, a Frey Sancho de Londoño. (R-fol.84)

FUENTEOVEJUNA

Quando Rades define a Felipe II, lo que era en sí la Encomienda Mayor de Calatrava, entre otras cosas y pertenencias, cita como tal a Fuenteovejuna. (R-fol.11)

Al relacionar por orden las Encomiendas, en aquel preciso momento, no pertenecía a la Orden (R-fol.12) Y realmente, que esta Encomienda vivió muchas vicisitudes y cambios..

En el año 1.264, se nos recoge otro cambio juntamente con Belmez, a trueque de Osuna y Cazalla. (R-fol.44 vtª) que salió de la Orden precisamente para incorporarse al Mayorazgo de Don Pedro Girón, después de ciento ochenta años.

Como se nos confirma en la misma Crónica, (R-fol.74 vtª) que el Rey, para conformar al Maestro a su servicio, le dió esta villa con la de Belmez; que, parece ser iban siempre unidas en su suerte de cambios y trueques.. Como así después, con ocasión de la campaña contra el Rey de Navarra, se vuelve a confirmar por el Rey, año de 1.459. (R-fol.75)

85

86
Fuenteovejuna sale otra vez a cuentas del Maestre, cuando por sus villas de Andalucía reclutaba gente contra el Rey Enrique. (R-76)

Y finalmente, se nos cuenta el hecho tristemente famosa de Fuenteovejuna todos a una, que, de tantas maneras y versiones intentado divulgar en nuestra historia, por otros tantos historiadores no exentos de parcialidad.

Aquí vamos a recoger muy resumidamente, para no ser uno más de los que proliferan esta historia, de acuerdo con esta Crónica de Rades que consideramos de toda garantía por sus fuentes y situación en la Orden y en la Corte del Rey Felipe II.

Se sitúa en el año 1.476, cuando el Comendador Mayor de Calatrava, Don Fernando Gómez de Guzmán, residía en la villa, ya que pertenecía a la dicha encomienda Mayor, según al principio recogimos. No el cronista lo mal que trataba este señor, y las fuerzas de la guarnición al vecindario, económicamente hablando como contra lo más íntimo de las personas, a tal extremo, que la población se sublevó con bastante gran acuerdo, ya que después de tomar las dependencias, hasta la más recóndita, donde se refugió el Comendador Mayor sin explicarse la reacción del pueblo, darle muerte, y arrojarle por una ventana a la plaza donde le acabaron de despedazar los que abajo estaban, el grito era unánime: **VIVAN LOS REYES Y MUERA EL COMENDADOR.**

Y cuando los Reyes Católicos enviaron unos comisionados para la investigación pertinente, los que no dejaron de utilizar sistemas a la usanza para conseguir declaraciones, el resultado siempre era el mismo viniese de hombres, mujeres, ó, niños. **FUETEOVEJUNA TODOS A UNA**

En esta confusión, y percepción clara de las injusticias del Comendador y sus servidores presentadas en el expediente por los comisionados, los Reyes Católicos, suspendieron las investigaciones y exigencias de responsabilidades, dando por concluso el caso de autojusticia.

En estas circunstancias, los de la villa pidieron a Córdoba cobijo para que los recibiesen en su jurisdicción, donde habían pertenecido antes, y fueron aceptados; pero la Orden, en su perfecto derecho, reclamó al Papa ganando la sentencia y ejecutoria en los aspectos legales, claro está; lo demás ocurrido, ya quedaría para la historia.

86

81
A V I S. En portugués AVIZ; perteneciente al Alentejo, muy próxima a la frontera actual entre Portugal y España, de aquí que la recojamos en esta zona de Extremadura. Está a orillas de un afluente del río Seda, y había Castillo y varios fortines; y los Palacios de los Maestres, y la hemos situado en nuestro Mapa con su distintivo de color.

En 1.213, el Maestre de Calatrava entonces, Don Rodrigo Garcidó a la Orden y Caballería de Avis (que es en el Reyno de Portugal, dice Rades fol.32 vt^a) dos alcázares que esta Orden tenía en Evora, de la que luego trataremos, por Bulas de segunda y tercera aprobación. Y desde entonces la Orden de Avis se sujetó a Calatrava obligándose a sus reglas y visitas, si bién tenía existencia desde 1.147 como Orden propia con el nombre de Evora, donde estaba su origen, recibiendo en el año 1.181 del Rey de Portugal el Castillo de Avis, donde se trasladó el Convento. Se nos dice en la crónica que tiene en su sello una cruz igual a la de Calatrava, y al pié de la Cruz, dos Aves.

Normalmente estaba sujeta a Calatrava hasta que el Maestre Don Juan, hijo bastardo del Rey de Portugal, se alzó con el reino e hizo guerra a D. Juan I de Castilla, vencién-dole incluso en la Batalla llamada de Aljubarrota, imponiendo a los caballeros de Avis que no obedeciesen al Maestre de Calatrava en lo sucesivo, y de ahí no recibí la visitación del Maestre Don Gonzalo Núñez de Guzmán.

Cuando la Orden de Calatrava se quejó de esto ante el Concilio de Basilea, le fué reconocido su derecho y se expedió una Bula que se conservaba en Calatrava.

Del año 1.238, había una escritura original con los sellos de los dos Maestres, recogiendo la visita de inspección jurisdiccional que giró el de Calatrava Don Martín Ruyz al Convento de Avis; en el cual encuentra que se ha elegido el Maestre sin las debidas condiciones, confirmando como Comendador Mayor a Don Pedro Rodríguez, Y Maestre a Don Martín Fernández, quedando de acuerdo que en lo sucesivo no se elijan cargos sin el consentimiento de Calatrava. (R-fol.4o)

En cuanto a Evora, tenemos en la primera cita, (R-fol.12) que en principio, fué dado a la Orden de Avis; y por esta razón, se abandonó el primer Convento de Evora para trasladarlo a la Orden de las dos aves en Avis. Esto fué en el año 1.213, cuando Calatrava, que tenía dos alcázares en Evora, los dió a la Orden de Avis, (Refol.32 vtª) según tenemos recogido al tratar sobre Avis.

El primer Maestro con el nombre de Evora, fué Frey Don Fernando Monteyro.

3
A éste, le sucedió Frey Fernán Yáñez; a quien en 1.181, el Rey de Portugal, le dió el castillo de Avis. Por esta razón, unos años más tarde, en 1.213 como queda dicho, cuando la Orden de Calatrava cedió sus dos alcázares en Evora, a la Orden de Avis, ésta trasladó el Convento que había en Evora al Castillo de Avis, viniendo con ello a desaparecer el primitivo nombre de Evora; pero que los dos nombres, tanto Evora como Avis, eran significativos de Calatrava.

Una vez recorrida un tanto superficialmente la ciudad de Evora, se nos ocurre que aquellos dos alcázares puedan estar recogidos en nuestras imágenes.

3
Evora es ciudad monumental por excelencia y conserva mucho del acueducto y otras obras romanas que, a simple vista panorámica pueden apreciarse.

Conviene recordar cuando Sertorio fracasó en su levantamiento contra Roma, y se refugió en Africa, volvió luego a la Península formando un Gobierno Independiente con su Senado en Evora.

Podríamos añadir, que al fundarse en 1.147 la Orden de la Caballería de Evora, reinando en Portugal Don Alonso I, su primitivo sello de armas, era una Cruz igual a la de Calatrava, y al pié, dos aves (R-fol-32.vtª)

Cruzamos otra vez la frontera con Portugal, para conectar con posiciones hoy en España:

91
C O R D O B A, ó, Casas de Córdoba (R-fol.12) que ya nos aparecen desde la primera relación de encomiendas, tiene bastantes alusiones a lo largo de la crónica, independientemente de las demás posesiones y fortalezas que caen dentro de la actual provincia, y que estudiaremos por su orden; y una, tristemente célebre como casi todo lo que concierne a D. Pedro el Cruel, quien envió al entonces Maestro de Calatrava, Don Martín López de Córdoba con título y poderes de Visorrey (R-fol. 59 vt^a) para gobernar la ciudad y ver y controlar a quienes habían tomado el partido de su hermano Don Enrique de Trastámara, y sobre todos, a Don Gonzalo Fernández de Córdoba, a quien llevaba el encargo de degollar.

El Maestro entró en Córdoba apoderándose del Alcázar y Torres y mostró los poderes reales, si bien los conjurados principales ya habían huído; por cuanto las cabezas que aun así cortó, fueron de menos relevancia.

El caso es que el Rey interpretó que el mismo Maestro había puesto en aviso a Fernández de Córdoba y los suyos, y trató con el Comendador de Martos, Pedro Girón, que si ejecutaba a su Maestro, le sustituiría en el Maestrazgo. Y llegó a detenerlo en Martos, pero no lo mató; y el mismo rey moro de Granada conocedor de la traición intervino por él con amenaza de guerra de no soltarlo; y lo salvó momentáneamente; aunque poco después murió por defender la causa del Rey, en la persona de un hijo suyo, ya que quiso proclamarlo en Carmona como heredero, y de ahí que Don Enrique de Trastámara le enviase a Don Pedro Muñiz de Godoy para captarlo, apresarle, y darle muerte finalmente; pasando este mismo Muñiz a sucederle en el Maestrazgo con el favor del ya Rey D. Enrique.

Más atrás en la historia, se nos narra cómo fué tomada Córdoba en 1.235 (R-fol.38 vt^a-39) con la participación del Maestro de Calatrava Don Gonzaliáñez, cuando se le puso nombre a la Torre de Alvar Colodro, por la participación que éste tuvo en la estratagema.

91

22

También encontramos otros heredamientos que aumentaron las propiedades de la Encomienda de Córdoba, (R-fol.48) cuando D. Diego López era Maestro, y un sobrino suyo, Don Lope Rodríguez los dió a la Orden juntamente con los de Palma y Montoro, que después tendremos que ver.

En tiempos de Don Enrique III, y de avanzada edad el Maestro Don Gonzalo de Guzmán, lo dejó el Rey por Capitán General de Córdoba y Jaén. (R-fol.64 vt^a) que aquel mismo año vino a morir en Almagro.

Como Comendadores que encontremos en las crónicas, nos aparecen D. Alonso González de Castro (R-fol.65) con el anterior Maestro que acabamos de citar; y Don Frey Fernando de Angulo con el Maestro Don Rodrigo de Girón. (R-fol.81)

En otra ocasión importante y conflictiva entre el Infante Don Alonso y el Rey Don Enrique, (R-fol.76) sale Córdoba a relucir porque el Maestro Don Pedro Girón anduvo con los nobles de esta ciudad en contra del mismo Rey.

En cuanto a los actuales pueblos de la provincia que fueron un tiempo de la Orden, empezamos con

A L C O L E A .

Fué circunstancialmente en poder de Calatrava cuando el partido del Infante Don Alonso contra el Rey Don Enrique, y el Maestro de San Juan, como ya queda dicho anteriormente, no quiso seguir este partido, por cuanto se las tomó el Maestro de Calatrava D. Pedro Girón, juntamente con otras de la zona Lora y Tosina, y la fortaleza de Sietefilla. (R-fol.76)

93

V I L L A F R A N C A Que en la primera relación se señala con asterisco, (R-fol.13) por su circunstancia de no estar en el momento de la relación en posesión de la Orden, tenemos de élla varias referencias afortunadamente para ilustrar nuestro trabajo.

En 1.378, siendo Maestre Don ~~Fernando~~Ordóñez Pedro Muñiz de Godoy, la recibió a cambio de Loranca y Torralba, que entonces ya se llamaba Villafranca, si bien indica su antiguo nombre y anterior de Cascajar. (R-fol.42)

Cuando el Rey Don Enrique venció y dió muerte al Maestre Don Martín López por mano de D. Pedro Muñoz de Godoy, confiscó entre sus bienes la villa de Cascajar, ya entonces llamada Villafranca, y la dió al nuevo Maestre por él puesto. (R-fol.61 v^{ta})

Un punto de separación que hay en la crónica, nos pone en duda si estas posesiones van incluidas en la Escritura de donación que se cita data del año 1.371 con los heredamientos de Carmona. De cualquier forma, solo sería a efectos del año exacto, ya que su donación no es dudosa.

Tenemos referencia de algunos de sus comendadores, así como Don Frey Alonso Pacheco, hijo del Marqués de Villena, quien murió con los Reyes Católicos en la campaña de Granada, todavía sujeta la Orden al último de los Maestres. (R-fol.82 v^{ta}) Este Comendador citado, tuvo otra encomienda en la Orden, la de Castilseras.

Ya con los Reyes Católicos como Administradores, sin Maestre, aparece como Comendador de Villafranca, Frey Alonso Téllez. (R-fol.84)

Por todos los datos colegidos, hemos identificado en el Mapa la actual Villafranca, cerca de El Carpio.

MONTORO

Se nos refiere a esta villa como de pasada en la breve y casi inexistente historia del Maestre XVI, Don Diego López de San Soles que fué elegido en 1.225, a instancia de Doña María, reina, mujer que fué de Don Sancho el Bravo, no llegando a los dos años con el Maestrazgo; pero que en este tiempo, fué cuando Lope Rodríguez de Rojas, dió a la Orden ciertos heredamientos en Córdoba, Palma y MONTORO; según que estaba en una Escritura de Calatrava (R-fol.48)

Por lo que se conserva, entendemos que debieron ser bastantes porque así lo demuestran las muchas cruces de Calatrava en tantos edificios que hemos tomado en nuestra visita a Montoro.

Unos años antes de nuestra cita, en 1.209, el Maestre Don Ruy Díaz tomó Montoro con los castillos de Fesira, Pipafont y Viltaz, el único que dejó en pie siendo los demás asolados (R-fol. v^{ta})

97
A N D U J A R . Para 1.431, ya la había recibido el Maestre Don Luis de Guzmán, del Rey Don Juan II, como recompensa en sus campañas contra los Infantes. (R-fol.68 vtª) Antes fué de la Orden de Santiago; pero en en este tiempo, y con este motivo de la lucha contra los primos aragoneses del Rey, el Maestre fué titulado Señor de Andújar. Más adelante,, a finales del XVI, ya no la conservaba la Orden, cuando Rades nos habla de Martos y Poerzuna, que luego veremos.

Cuando el Rey Moro de Granada, Yucaf Abenamaul, sujeto entonces a D.Juan II, llama al Maestre Don Luis de Guzmán, Señor de Andújar, confirmando lo anteriormente dicho.

Y en esta misma cita que ahora nos ocupa, (R-fol.69 vtª) Se explica un tanto lo que la Orden dió al recibir Andújar, que se trocó con Don Alvaro de Luna por Maqueda, San Silvestre, Jimena y Recena, y la Escribanía Mayor de Ciudad Real.

Pasados los años, el hijo y heredero de este Maestre, Don Juan de Guzmán, le sucedería en el señorío de Andújar hasta que la ciudad le puso pleito, y consiguió que se le quitase volviendo Andújar al poder real. Este heredero recibió del Rey a cambio unos vasallos en Sevilla.

Este mismo Don Juan, peleó luego contra Andújar, estando con nombramiento del Rey, como Capitán General en Arjona, cuando el Comendador de Andújar era Don Rodrigo Manrique; y viniendo a batalla en el lugar llamado Hardón, cerca de Jaén, ganándola Don Juan de Guzmán (R-fol.7o vtª). Y....

A R J O N A , y ARJONILLA,

que nos acaba de aparecer, justamente cuando le corresponde seguir por su orden, la tenemos recogida a finales del XVI, y que ya comentamos cuando Ciudad Real, porque intervino en el trueque con Don Alvaro de Luna con otras más, Ximena y Recena, a cambio de Maqueda, San Silvestre y, la ARJONA, que ahora nos ocupa. (R-fol.69 vtª)

En la gira realizada, hemos tomado las señales de Calatrava que demuestran el pase de la Orden por Arjonilla y Arjona.

96
P O R C U N A en Andalucía, nos sale ya en la primera relación de encomiendas. (R-fol.12 vt³)

Cuando las diferencias entre el Rey Sabio y el Infante su hermano Don Felipe, el Mestre de Calatrava, que llevaba la misión de parlamentar con algunos principales caballeros que se habían cobijado en Granada, desde Porcuna envió un emisario para que viniesen a tratos con él y volviesen a la obediencia del rey su señor. (R-fol.45 vt²)

En la relación de Prioratos fundados que ya hemos visto se aprobó en el Capítulo General, aparece también otro en la villa de Porcuna con título de San Benito, una vez más; si bien se añade en la crónica al tiempo de hacerla finales del XVI, que había otro Priorato en esta villa con título de Santa María la Coronada, y otro Beneficio Curado. (R-fol.64)

También cuando D. Pedro Girón hacía gentes en sus villas y fortalezas de Andalucía contra el Rey, aparece la de Porcuna. (R-fol.76)

Más adelante, pasados unos años, aquí viene el Maestre Niño, hijo del anterior Maestre, para unirse a los Reyes Católicos en la lucha contra los moros. (R-fol.80 vt²)

Este joven Maestre murió al lado de los Reyes Católicos, precisamente en la campaña que acabamos de citar, y era muy tenido en la estima de los monarcas a pesar de su juventud. Y cuando murió como consecuencia de la emboscada de Loja, depositaron su cuerpo en la Iglesia de San Benito de Porcuna que acabamos de recoger en el Priorato fundado y de allí se trasladó a Calatrava la Nueva para sus honras fúnebres. (R-fol.81)

Cuando en 1.724 acudieron a Manzanares tantos invitados de alta alcurnia para la inauguración del Retablo dedicado a San Raimundo, que costeara el Comendador entonces, Don Iñigo Manrique de Lara, Conde de Aguilar y Señor de los Cameros, correspondió en suerte para la primera mesa, que eran 30, haciendo el número 23, a Frey Don Francisco Lgsa, del hábito de Calatrava, Prior Formado de San Benito de Porcuna, Capellán de Honor de Su Magestad, y Administrador del Convento de Calatrava. (1)

(1) Libro de Bautismos de la Parroquial N. Sr^a Gracia de Manzanares

97

HIGUERA DE CALATRAVA

Aunque Rades no la cita, actuakmente la encontramos con este nombre, y huelga buscarle vueltas para relacionarla y ubicarla en nuestro Mapa; ya que, en cualquiera de carreteras, viene con tal nombre y apellido, aunque no descartemos la posibilidad de investigar algo sobre élla en otros medios. Sin duda, que en algún momento de la historia, tendrá su confluencia con la Orden de Calatrava.

Esto decíamos antes de girar visita. Las imágenes recogidas, ambientan la relación que con la Orden opudiera tener.

SANTIAGO DE CALATRAVA

. .En caso similar de Higuera de Calatrava, que ya hemos referido, lo hemos situado con su distintivo de color en el Mapa, como justo reconocimiento al apellido que ha conservado en los actuales mapas de Obras Públicas, aunque no la encontremos tampoco en las relaciones antiguas.

Se nos ocurre, que algunos de estos lugares no citados en las crónicas antiguas, puedan ser precisamente esos otros que sí se citan, y que tenemos por desaparecidos; que hayan modificado por alguna razón su nombre primitivo, como ocurrió con Cerraja y Trastamara..

De cualquier forma, si en la actualidad se apellida de Calatrava, con toda propiedad lo hemos de recoger en nuestro trabajo, aunque sea improvisadamente y merezca una atención posterior.

Y aquí tenemos que decir algo parecido como en la anterior Higuera, que por algo se apellidaría de Calatrava; y las cruces encontradas, que hemos tomado, dan testimonio del paso e influencia de Calatrava por estas dos poblaciones tan próximas entre sí.

	550 000
	1 000
	550 000
IN REVENCIÓN	IN REVENCIÓN

97

(R-fol.12)

Alrededor del 1.280, puede situarse el año en que la Orden recibió el Castillo de Cabra, de Don Sancho, Señor de Ledesma, hijo del Infante Don Pedro. (R-fol.46)

Aquí vino a refugiarse, a este Castillo, el anciano Maestro Don García de Padilla cuando perdió en la Batalla de Baena después de tres horas de mantener la lucha en campo abierto. (R-fol 50)

A poco, cuando el Mestre intruso D. Juan Núñez de Prado el caballero cordobés Don Juan Ponce de Cabrera, se alzó con este castillo y lo sostuvo; por cuya razón lo mandó degollar luego el Rey.

Casi inmediatamente, fué cercado por los moros de Granada y atacado, llegando tarde el Maestro que vino a socorrerles desde Córdoba, pues ya lo habían abandonado los moros. (R-fol.52 y vtª, y 53).

El recorrido por sus calles, nos han proporcionado algún que otro escudo de Calatrava.

E C I J A

La que nos sale fererida ya en las primeras relaciones, como ECIJA, ó, CASAS DE ECIJA. (R-fol.12)

Hay una Escritura en la que aparecía con la fundación del Convento de Osuna, cuando el Rey Sabio, dió heredamientos de Ecija para la Orden, con motivo de esta empresa del Convento de Osuna (R-fol.44 vtª).

Y tenemos también en la relación del Maestro Don García de Padilla, como Comendador en Ecija, a Frey Rodrigo de Maluenda. (R-fol.52 vtª)

Quizá no hemos tenido mucha suerte en el hallazgo de señales de identidad con Calatrava en Ecija; ó, sencillamente, como fué breve y escasa la relación con la Orden, es que nunca las hubo; pero ofrecemos unas imágenes al menos orientativas.

97
PALMA DEL RIO

Que en relación con Calatrava, está íntimamente ligada con la referencia que tenemos hecha de Montoro. (R-fol.48) que fué también heredamiento que dejó a la Orden Lope Rodríguez de Rojas, con algunos de la misma Córdoba capital, que ya tenemos dicho fué alrededor de 1.295, durante el corto Maestrazgo de Don Diego López de San Seles.

Ello no quiere decir que entre sus monumentos, hayamos encontrado necesariamente señas de Calatrava.

SETEFILLA

Que hoy se escribe así , pero antes era SIETEFILLA. (R-fol. 76)

Es una de las fortalezas tomadas a San Juan por no querer colaborar con Calatrava, cuando el Maestre Don Pedro Girón lo propuso contra Don Enrique tomando el partido del Infante Don Alense, que aludiríamos al tratar sobre Lora y Tocina.

Es significativo ver que, a pesar del poco tiempo y circunstancia que Sietefilla estuvo ligada a la Orden, se conservan Cruces de Calatrava por el exterior del hoy Santuario, junto a las ruinas de lo que fuera antiguo castillo..

Por este actual Santuario, vinimos a identificarla en los mapas.

En cuanto a documentación antigua, solo podemos añadir, que en aquella ocupación circunstancial, quedó por Alcaide en el Castillo, representando a la Orden, quien ostentaba la Encomienda de Caracuel, Frey Gómez de Palomares. (R-fol.76)

Y como estamos próximos, nos vamos hacia. . . .

L O R A DEL RIO

También fué circunstancialmente de la Orden de Calatrava, pues pertenecía a la de San Juan. Y ocurrió, como queda dicho, (R-Fol.76) cuando el Maestre Don Pedro Girón, tomó el partido del Infante Don Alense contra el Rey Don Enrique, tantas veces referido ya en este trabajo, y el Maestre de San Juan no quiso secundarle a pesar de la invitación; por cuanto le tomó varias villas en Andalucía; Alcolea y Tocina entre otras; y la fortaleza de Sietefilla, aparte las que vimos cuando Ciudad Real.

99

10
T-O-C-I-N-A

Que antes fué TOSINA; SOLO TENEMOS DE ELLA LA REFERENCIA que fué tomada por una Orden u otra, Calatrava, San Juan, con ocasión que los Maestres iban con Don Enrique, ó, con el Infante Don Alonso. (R. fol-76)

C A R M O N A

Quando el Maestre Don Martín López, que escapó de Don Pedro el Cruel, supo que el Rey estaba cercado, se fué a Carmona y tomó los Alcázares; pero al morir el Rey a manos de su hermano, el mismo Maestre tomó a uno de los hijos de Don Pedro, y lo propuso Rey contra su tío Don Enrique, buscando el apoyo de los de Sevilla y Córdoba, y Ecija; por cuanto Don Enrique se vino para Carmona poniéndole cerco; en el cual cerco dejó al Maestre que el mismo había puesto por su cuenta, Don Pedro Muñiz. Viniendo los dos Maestres a batalla, la perdió el que no era intruso, para después ser degollado definitivamente en Sevilla. (R-fol.59 vtª)

En el año 1.371, el Rey pagó los servicios de su Maestre dándole precisamente en Carmona unos heredamientos, según Escritura de esa fecha. (R-fol.61)

Lo que todavía subsiste en Carmona, es fácil de ver a poco que se observe al cruzarla.

ALCALA DE GUADAIRA

En 1.269, se habla del trueque que el Maestre de Calatrava, Don Juan González, hizo con el Rey Sabio, al que le dió el Castillo y Villa de Trastamara, por la de Cazalla, y, ciertos heredamientos en ALCALA DE GUADAIRA. (R-fol.45)

Posteriormente, tenemos otra cita triste en la que interviene Don Pedro el Cruel, cuando después de recibir al Maestre con aparente amistad y reconciliación, lo mandó apresar en el Castillo de Alcalá de Guadaira, y allí murió por confiarse en aquel monarca. (R-fol.58 vtª)

S E V I L L A

Hasta los tiempos del controvertido Maestro D. Garcia de Padilla, el de la Batalla de Baena, no aparece el Comendador de Sevilla en la relación de encomiendas, siendo el primero citado en estas crónicas, (R-fol. 52 vtª) Frey Don Pedro Escama, y con este motivo de relacionar los comendadores que fueron con cada Maestro.

En 13.97,, cuando los Prioratos fundados, en el Capítulo General, se nos dá cuenta de la fundación en Sevilla de su correspondiente, con otros dos Beneficios de la Orden en la misma casa de San Benito que se recogen en el tiempo de la crónica, finales del XVI, (R-fol.64) que eran capellanías perpétuas y se daban a frailes de Calatrava. En la actualidad, puede ser el edificio que ocupa la Parroquia de San Benito, con sus cruces de Calatrava en el pórtico: que así se llamó en su fundación aquel Priorato, de San Benito.

Sevilla se nos cita también en la movilización que tantas veces hemos tenido que tratar con ocasión del partido que, contra Don Enrique ~~de Viscontarica~~ tomó el Maestro Don Pedro de Girón, como tantas villas y fortalezas de Andalucía. (R-fol176)

Y tenemos una última referencia cuando los Reyes Católicos eran ya Administradores de la Orden, con ellos figura de Comendador de las Casas de Sevilla, Frey Luis de Saavedra. (R-fol.84)

G I N E S

Del cual no teníamos referencia escrita; pero que al pasar para la filmación de Niebla, encontramos estas señales de Calatrava que ofrecemos en la filmación.

ESPARTINAS

De la cual tenemos que decir poco más o menos que de la próxima Gines; ya que al paso obligado, se nos descubrieron las señales de Calatrava que hemos tomado en estas proximidades de Sevilla.

P E R E Y R O

Este sí que tiene más ascendencia calatrava como sabemos por lo tratado sobre Evora y Avis anteriormente; porque la Orden del Pereyro fué el nombre original por el que se conocía a los caballeros que luego, acabaron llamándose ALCANTARA y sometidos a la jurisdicción de Calatrava. en ocasión que ésta, les dió a villa de Alcántara. (R-fol.34)

Como podemos apreciar en las imágenes, en el actual PEREIRO, tras cruzar una señalada sierra, aparte la nueva construcción del Santuario moderno, quedan solo restos de lo que fué el antiguo Monasterio y fortaleza. (R-fol.44).-

T A V I R A

Descendiendo otra vez de la intrincada sierra del Pereiro hasta la misma costa, y más próximo a nuestra frontera, encontramos esta TAVIRA que entonces no estaba separada por las fronteras que hoy conocemos; y de ahí relatárnosla en la cita como cosa o accidente del terreno por donde andaba la conquista en aquella misma campaña contra los moros. (R-fol.44)

F A R O

Un poco más distante, encontramos también otra de las fortalezas conquistadas en aquella Campaña, que debió tener un faro en la antigüedad de cierta importancia para darle nombre a la ciudad, aunque sus habitantes no sepan darte noticias de su existencia; y como consecuencia lógica, nos orientasen hacia el precario Puerto de Pescadores. (R-fol.44).-

C A D I Z

A este lado nuevamente de la frontera en la actual separación, se nos cita, conquistada también en aquella Campaña que nos ocupa por toda esta zona. Y como ambientación, hemos tomado algunas imágenes orientativas; si bien no podemos hacer lo mismo con otras juntamente citadas como CANIELLAS / MATIET / y CASTILLO DE XELABAR EN tierra de Arcos que el Rey cedió a la Orden, quizá porque fueron arrasados, como veremos luego al tratar sobre Tarifa. (R-fol.44 cajón 12 de Calatrava)

105
OSUNA :

Ya desde las primeras citas referida (R-fol.11 vtª y 12 vtª) como haber pertenecido a la Orden, y trocada concretamente por Fuenteovejuna, lo que hemos tratado al hablar de Morón y otras villa de la provincia de Sevilla.

Tenemos luego bastantes citas sobre Morón, que intentaremos resumir:

En 1.264, el Rey Sabio la cedió a la Orden con pretensión de que al fundar el Convento se erigiese en Encomienda Mayor e incluso se trasladase allí el Convento de Calatrava, lo que no ocurría finalmente. Con esta villa, fueron otras muchas ya citadas y heredamientos.: y Osuna estuvo por más de ciento ochenta años en la Orden, hasta que la tomó el Maestre Don Pedro Girón para incorporarla en su mayorazgo con trueque de Bálmez y Fuenteovejuna que ya dijimos. Después pasó a uno de sus hijos, Don Alonso Téllez Girón, de quien descendían los Condes de Ureña y Duques de Osuna. (R-fol.44-45.

3

105

106
En relación de comendadores con el Maestre XIV, Don Juan González,
figura Frey Ruy Sánchez de Leiva. (R-fol.46 vtª)

Cuando la prisión de Núñez de Prado, aquí vinieron a cobijarse,
huyendo de Don Pedro el Cruel, los caballeros que no vieron bien
la acción real. (R-fol.54 vtª)

De entre los acogidos a Osuna por el hecho anterior, se encontraba un sobrino del Maestre, por nombre Pedro Estébañez Carpinteyro,
~~a la sazón Comendador Mayor de Calatrava, y se alzó con los que le~~
siguieron, poniendo cerco a Calatrava la Nueva después que en Osuna,
con quince principales caballeros, se erigiese en Maestre. Vuelto
de Calatrava al ver que no tendría efecto el cerco puesto, eso sí,
habiendo tomado Caracuel y Almodóvar, con favor de los de Villarreal
por el paisanaje del Maestre depuesto y preso, dió el hábito de la
Orden a muchos caballeros andaluces en Osuna, pretendiendo que aquel
y no Calatrava era el legítimo Convento (R-fol.156)

En la relación del Maestre XXI, Don Pedro Muñiz, puesto por
el de Trastámara, figura de Comendador por Osuna Frey Diego Gómez
de Sandoval, aunque el mismo cronista hace la advertencia, que sería
Subcomendador, ya que la tal encomienda pertenecía a la Encomienda
Mayor. (R-fol.62)

Cuando en el Capítulo General de 1.397, se constituyen los
Prioratos, se nos relaciona el de Osuna, si bien se nos advierte
que se perdió cuando la villa se trocó por Fuenteovejuna que ya hemos
visto antes. (R-fol.64)

En la relación del Maestre XXV Don Luys de Guzmán, si está
correctamente puesto como Subcomendador de Osuna Frey Juan Marín.
(R-fol.70 vtª)

07

Cuando el hermano bastardo del luego Rey Católico, Alonso de Aragón, no quiso seguir a su Rey natural, su tío, y se puso de parte de su padre, Juan de Navarra que había perdido contra el de Castilla se alzaron dos Maestres en Calatrava, Don Pedro Girón y Don Juan Ramírez de Guzmán con división de votos, y este último se apoderó de Martos y OSUNA, aunque no perduró. (R-fol. 72))

En concordia posterior, Don Juan Ramírez quedó con la Encomienda Mayor y sus hijos también con las suyas, donde se cuentan las de Osuna, Agudo Utos, Abenójar, Mestanza, Caracual y Guadalherza. (R-fol. 72 vt^a.)

Otra vez nos solo Osuna en el reclutamiento que el Maestre Don Pedro Girón hiciese por las villas de Andalucía para ir contra el Rey Don Enrique. (R-fol. 76)

Y también, en otra concordia, ahora entre el Rey y el Maestre levantisco, se pone como condición que entre las villas de Andalucía, la de Osuna, vuelva a obedecer al Rey. (R-fol. 76 vt^a) Y como anécdota familiar, el Rey rogaba al Maestre influyese para reducir también a su servicio al Marqués de Villena, su hermano.

Como era lógico presumir, al visitar Osuna se encuentran muchas señales de Calatrava aunque no llegase a cuajar la idea Real de trasladar a Osuna el Convento Mayor de Calatrava.

ARCOS de la FRONTERA

Independientemente de las veces que se cita Arcos en las Campañas del Rey Santo y Alfonso el Sabio, tenemos una muy concreta en la Crónica escrita; porque en Arcos vino a morir el Maestro de Calatrava, Don Ruy Pérez de Ponce después de ganar la Batalla cerca de Iznaldez. (R-fol.47) Aunque en el Archivo de Uclés, sede de la Orden de Santiago, se recogía que murió en Archena.-

MORON

La que nos sale muy avanzada la crónica, (R-fol.74 vt^a) cuando el Rey Don Enrique, consiguió llevar a su partido al Maestro Don Pedro Girón; dándole en recompensa la villa y castillo de Morón, después que levantase el cerco de Granada con disgusto de toda la nobleza y de las Ordenes Militares.

A los pocos días, el Maestro, aprovechando un Capítulo de la Orden convence a los caballeros calatravos, que les conviene dar Fuenteovejuna y Belmez, para recibir a cambio Osuna y Cazalla de la Sierra, juntándolas a Morón, según podemos observar en la anterior cita.

Un poco tiempo después, en 1.470, de ahí adelante, el mismo Maestro, se rebela nuevamente contra el mismo Rey; y corre la voz por la Andalucía, entre cuyas villas y fortalezas, se nos cita a Morón, una donde la Orden levanta a sus gentes. (R-fol.76)

Posteriormente, en nueva concordia entre el Maestro y el Rey, se vuelve a citar a Morón por haber intervenido en la anterior rebelión. (R-fol.76-vt^a)

1000000	1000000
1000000	1000000
1000000	1000000
1000000	1000000

T A R I F A

En el año 1.292, el Rey Sancho acompañado por el Mestre de Calatrava Don Ruy Pérez Ponce y sus caballeros, entre otras villa había conquistado TARIFA; la cual parecía al Rey muy dificultosa de sustentar, y así, había determinado arrasarla, como era costumbre por otra parte, y en esta misma campaña tenemos referencias de otros casos, con lo cual se evitaba que las aprovechase nuevamente el enemigo al replegarse por cualquier circunstancias las fuerzas conquistadoras; y era ciertamente una solución económica para no seguir gastando dinero, y así desaparecieron tantas fortalezas y castillos que se nos citan, pero que nos son imposibles de encontrar a esta distancia.

El Maestre viendo que el Rey estaba decidido a destruir la fortaleza, quiso convencerle de lo útil y estratégico que sería en la lucha contra los moros; y así se ofreció conservarla y defenderla con su Orden a poco que le ayudara.." con dos quentos de maravedis en cada vn año..".

Posteriormente a lo que referimos, fué que Don Alonso Pérez de Guzmán se ofreció a sustentar la villa, y prefirió, cual otro Abraham, el sacrificio de su propio hijo antes que ceder la fortaleza. Gesto que es parte de la historia y gloria de España.

Hay otra referencia al año 1.255, cuando el Maestre Don Pedro Yáñez, acompañó al Rey Alfonso el Sabio en la campaña y conquista de Jerez, Arcos, Lebrija, Niebla y el Algarbe con sus villa de Gibraleón, Huelma, Serpia, Mora, Alcobia, Castromarín, Taviza, Faro y Leube....

110
R O N D A

Hay una cita en Rades, (R-fol.22 vtª) al principio de su crónica, en que habla de la villa y término de Ronda para sustentar el Hospital de Santa Olalla, que suponemos estaba próxima a Santa Olalla, y tal vez en la actual provincia de Toledo, por lo que dice el mismo Rades en el folio anterior, (R-fol.21):

" Ronda, junto al Tajo ".

 Pero encontramos en Madoz, que la Ronda de Andalucía, fué ganada con otros pueblos en 1434 por el Adelantado y Maestre de Calatrava. De aquí que hayamos tomado imágenes de la tan monumental Ronda de Andalucía.-

A R C H I D O N A

Sitiada en 1.461 unos dos meses, con batalla final a favor del Maestre Don Pedro Girón, que la tomó, y envió nuevas al Rey de la victoria; el cual le autorizó para poblarla y repartir despojos y riquezas, casas y heredades entre los cristianos. (R-fol.75 vtª)

 La hemos ubicado en nuestro Mapa en la carretera de Granada a Loja con su distintivo correspondiente. Y en la visita realizada, tomamos las imágenes identificativas que aquí mostramos.-

ALHAMA DE GRANADA

Esta Alhama, nos aparece con motivo de los Prioratos Fundados para atender espiritualmente a los caballeros lejos de su Convento por causa de las guerras.

 Fué fundado ya en los tiempos de los Reyes Católicos, y su fundador, el Maestre Don Gutierre Padilla. (R-fol. 64 vtª)

 La cita no es lo suficientemente explícita para instruirnos sobre la conveniencia de hacerlo en Alhama; pero suponemos, que al no haberse conquistado aún Granada, por las necesidades del prolongado cerco a la capital, así fué aconsejable

En la visita realizada a esta Alhama de Granada, no hemos podido identificar cual de las iglesias fuera la sede del Priorato; pero la que está dedicada a la Virgen del Carmen, contiene alguna que otra Cruz de Calatrava en sus naves.

Hay otro edificio religioso que ostenta su Cruz de Hierro presidiendo la construcción; y algún que otro edificio que conserva en sus escudos pétreos la Cruz de Calatrava; lo que nos sorprendió gratamente.-

G R A N A D A

En la misma cita de Alhama, se nos dice que a finales del XVI, el Priorato fundado por Gutierre Padilla, se trasladó a la capital, a Granada. (R-fol.64 vtª)

En Granada hemos tomado imágenes representativas, pero no hemos tenido aún la suerte de dar con el posible edificio que pudiera identificarse como sede del Priorato de Calatrava a finales del XVI.

Se dice también en la cita anterior, que por el año 1.404, en una entrada que el Rey Don Enrique hizo en el Reino de Granada, dejó al Maestre de Calatrava, Don Gonzalo de Guzmán, por Frontero y Capitán de los Obispados de Córdoba y Jaén.

Y otro Rey Don Enrique, años más tarde, en 1.461, nombró a otro Maestre de Calatrava, Don Pedro Girón, Capitán General contra los moros de Granada. (R.fol.75)

D I E Z M A

Diezmos, escribe Rades en la primera de las relaciones. (R-fol.12) que dice estar anexa a Jamilena en Andalucía; luego es claro y determinante que no está refiriendo a Diezmos del Campo, que sitúa después en el mismo folio, y aclara ser la de Bolaños del Campo, hoy en la provincia de Valladolid, que ya vimos en la Segunda Parte de este trabajo. Nos inclinamos que la tal Diezmos, sea la actual Diezma, cerca de Darro unos 4 kilómetros y que por el hecho de no tener nada en la misma Granada, dominada por los moros, fuese anexada a Jamilena, entre Jaén y Martos.

nos advierte el Historiador Rades para que nadie se confunda con otro que la Orden tenía por Murcia, y aún un tercero del mismo nombre, muy distantes de este de Córdoba que ahora nos ocupa.

Del Castillo de Pliego, se nos recogen las responsabilidades que se pidieron a su Comendador, Frey Pero Ruiz de Córdoba, por la pérdida del mismo; quien en una ausencia, dejó por Alcaide a un hijoedalgo, escudero suyo; que, viéndose solo, escribió al Rey de Granada manifestándole que se quería volver moro y tenía la ocasión de entregarle la villa y el castillo. El rey moro se vino a tratar con él; y prometiéndole muchas riquezas y casarle con mora de la casa real, se lo llevó para Granada. (R-fol.55)

Nos amplía el cronista, que el Comendador demandado por el Maestre, acudió ante el Rey Alfonso; quien falló que no hubo tal culpa en él, sino en su escudero. Y esto ocurría durante el mandato del Maestre Don Juan Núñez de Prado, (el tristemente celebre Clavero que se alzó con el Maestrazgo) sin que se nos fije al año; pero mediado el Siglo XIV.

A L C A U D E T E

En 1.240, el Maestre Don Gómez Manrique, acompañó al Rey Santo y ganó el Castillo de Alcaudete a los moros. El Rey lo dió para la Orden.

A los dos años, el mismo Rey le pidió dimitiese de su cargo de Maestre para evitar el Cisma en la Orden, ya que otro Maestre había sido elegido por una parte de los caballeros.

Don Gómez cedió sumiso el Maestrazgo conformándose con ser Comendador Mayor, y se retiró a la fortaleza de Alvillos. Y, aunque después la Santa Sede lo confirmó a él como legítimo Maestre, no aceptó volver. (R-fol.40 vtª)

Alguna que otra imagen ofrecemos de Alcaudete para su identificación. En 1.328 se acusó al Maestre Garci-Padilla de haberlo perdido por falta de bastimentos. (R-fol.51)

112

Aparece así escrito en la primera relación de Encemien-
das tantas veces citada, (R-fol.12 vtª) y ya se le ponía el asteris-
significativo que entonces, no pertenecía a la Orden; porque recor-
damos de dió a la fundación de San Felices de Amaya, que tocamos
cuando aquella zona de Burgos y Valladolid.

En otras citas se dice Castillo de Alcobín, cuando se
refiere que este Castillo de Alcobín, y el de Susaña, le había
ganado el décimo Maestre, Don Martín Ruiz, cuando volvió de Por-
tugal; y el Rey Fernando el Santo lo concedió a la Orden. (R-fol.
4o vtª)

Quando al tratar de Alcaudete nos referíamos a las res-
ponsabilidades que el Maestre Núñez de Prado quiso exigir al Co-
mendador, sale también a relucir entre los desaparecidos castillos
de CHRISTA / SUSANA / Y MATIET , el Castillo de Alcobin y de
Alcaudete. (R-fol.51).

Del tal Castillo de Alcobín, solo queda hoy el nombre
de un pueblo, del que sus habitantes no supieron darnos ni ligera
idea del lugar donde siquiera hubiese alguna ruina; porque lo
que sí está claro, es que el nombre le viene de algo relacionado
con su castillo..

CASTILLO DE LOCUBIN en la actual provincia de Jaén.-

114
B I V O R A S...en Andalucía, dice escuetamente la primera relación de encomiendas. (R-fol.12)

Ciertamente que hemos buscado bastante para localizarlo, ya que ni el mismo Madoz, en el siglo pasado tiene referencia de tal poblado.

Por conclusiones, hemos venido a ubicar este castillo próximo a Valdepeñas de Jaén, donde nace el río de este nombre, quedan ruinas con posibilidad de pertenecer al que nos ocupa.

Tenemos, por el contrario varias citas sobre esta encomienda: Cuando el Maestre XV, Don Luis Pérez Ponce, figura al cargo Frey Don Gutiérrez Hermildez, hijo del Alcalde Mayor de Talavera, nieto de un Maestre de los Templarios, Don Gutierre Hermildez. (R-fol.48)

Con el Maestre Don Diego García de Padilla, encontramos Comendador de Bivoras a Frey Fernán Díaz Tafur. (R-fol.59)

Con el XXV ya, D. Luis de Guzmán, fué Comendador Frey Rodrigo de Valdelomar. (R-fol.71)

Con el penúltimo, Don Pedro Girón, nº 28 de los Maestres, nos sigue apareciendo Comendador en Bivoras, en la persona de Frey Alonso Brochero. (R-fol.78 vtª)

Y con el último, e hijo del anterior, el Maestre Niño, Don Rodrigo Girón, mejor dicho, penúltimo, Don Rodrigo Girón, se nos relaciona a Don Frey Alonso. (R-fol.81 vtª) de Oviedo.

Y finalmente, con el XXIX y último Maestre, Don García de Padilla, nos cierra la lista de comendadores, Frey Don Pedro de Aguayo; de quien además se dice en la crónica que fué natural de Córdoba. (R-fol.82 vtª)

114

115

M. A. R. T. O. S

Que en la primera cita, (R-fol.12 vtª) se nos advierte había pasado ya a la Mesa Maestral en aquellos finales del XVI; pero aún así, tenemos muchas citas y referencias:

Cuando se refieren a la Crónica de Fernando el Santo, se nos dice que el Comendador de Martos, era Frey Don Isidro García; que antes, lo había sido de la célebre Zbrita; y que murió valerosamente contra los moros a las órdenes del Capitán General por los cristianos, Don Rodrigo Alonso; sobrino del mismo Rey Santo. (R-fol.39 vtª)

En la misma época de este Rey, y siendo Maestre Don Fernando Ordóñez, estando Martos defendida por los calatravos, le pusieron cerco los moros; y cuando el Rey envió al Infante Don Alonso, y al mismo Maestre, encontraron que los sitiados, habían salido y vencido a los moros. (Refol.41)

Con Don Juan González, Maestre XIV, figura en la relación de Comendadores, Frey Alonso García, por Martos. (R-fol.46 vtª)

Cuando Don Pedro el Cruel, fiel a sus sistemas intrigantes hizo prender al polémico Maestre Don Juan Núñez de Prado en Almagro, los caballeros que se la temieron del Rey, salieron huídos hacia los castillos de Osuna y MARTOS. (R-fol.54 vtª)

Con este Maestre ahora apresado que decimos, figura en la relación de sus Comendadores, mediado el Siglo XIV, un tal Don Pedro Girón, por Martos y su encomienda. (R-fol.55)

Cuando la Batalla de Nájera, entre Don Pedro el Cruel y su hermano Don Enrique, el Maestre Don Diego de Padilla, se excusó de acudir ante Don Pedro con pretexto de que la villa de Martos estaba ocupada por " el Maestre Don Pedro Muñiz " con intención de atacar las villas y fortalezas de Andalucía que mantenía la Orden. (R-fol.58 vtª)

113

116 *Mique Alcañiz* 2 -
Otro Comendador, Frey Diego Pérez de Baeza, se nos relaciona en la lista del Maestre XIX referido, Don Diego de Padilla. (R-fol.59)

El anteriormente citado Don Pedro Giron, estando al cargo de la Encomienda de Martos, recibió aviso del Rey Don Pedro para que matase a su Maestre Don Martín López; aunque solo lo apresó con engaño y no quiso matarlo; por cuanto el Rey moro de Granada, que tenía en gran estima al Maestre Don Martín, vino en su ayuda y mediación, amenazando con carta al Rey de Castilla, que vendría con su ejército a Martos para liberar al Maestre si él no lo hacía de grado; de tal suerte que Don Pedro no quiso complicaciones con las sobradas guerras internas que tenía, y lo soltó; (R-fol.59 vtª) si bien muriera después por la misma causa, como se recordará cuando tratamos de Sevilla y Carmona, en cuyo cerco ocurrió. (R-fol.60 vtª)

Por el año 1.383, con el Maestre Don Pedro Muñiz, aparece en su relación de Comendadores, Frey Fernán García de la Fuente, por la Encomienda de Martos. (R-fol.62 vtª)

A finales del XVI, dice Rades, (R-fol.) quedar una Vicaría del que fuera un Priorato Formado en aquel Capítulo General que ya hemos tenido ocasión de comentar más veces, que fué en el año 1.397; y cuyo título, también era el de San Benito, como la mayoría de ellos. (R-fol 68)

Por el año 1.445, uno de los tres que en aquel momento se decía Maestre de la Orden, Don Juan Ramírez, vino para Andalucía; y entre otras villas, se apoderó de Osuna y MARTOS, Y pudo ocurrir, porque el anterior Maestre, hermano del que fuera luego Fernando el Católico, Don Alonso de Aragón, no quiso seguir la obediencia del que se quedó por Rey de Castilla, su Señor Don Juan, victorioso en la contienda contra su pariente Juan de Navarra, padre de este Maestre, y prefirió marcharse para Aragón, fijando su residencia en Alcañiz con título de Maestre. (R-fol.72)

117
Por la anterior razón, en Castilla había que elegir Maestro de Calatrava y se dividieron las opiniones como tantas veces; votando la mayor parte por Don Pedro Girón, y otros, por Don Juan Ramírez; que aún le daría qué hacer a Don Pedro Girón; si bien finalmente, condicionaria su vuelta a Comendador Mayor. (R-fol.72)

En el reinado de Enrique IV, y lucha que su hermano el Infante Don Alonso le hizo, el Maestro Don Pedro Girón se fué para Andalucía a disponer sus villas y fortalezas a favor del Infante; y entre las citadas, aparece la de Martos que ahora nos ocupa. (R-fol.76)

En la lista de Comendadores de Don Pedro Girón, figura por Martos Frey Alonso de Valenzuela. (R-fol.78)

Y quizá el último, con el penúltimo de los Maestros, Frey Ochoa de Urria. (R-fol.81 vtª)

PEÑA DE MARTOS " ES DIFERENTE A LA DE MARTOS " (R-fol.12 vtª)

dice textualmente la crónica; y así nos sale algunas veces más.

En las proximidades, hay que sepamos, los Baños de Martos y Fuensanta de Martos. Pero entendemos que la diferenciación que se hace en cuanto a que es Encomienda distinta, la marca el ser una para la villa o poblado principal, y otra para la fortaleza propiamente dicha, el castillo que la defendía. Pues es normal en aquel lenguaje pasado, al referirse a las defensas que las villas tenían, decir que disponía de una " peña muy fuerte " cuando se estaban refiriendo a su castillo; por lo general, erigidos siempre sobre peñas de considerable altura.

Lo cierto es, que como tales Comendadores de la Peña de Martos, tenemos a Frey Don Rodrigo Sánchez de Rojas con el XV Maestre Don Ruy Pérez Ponce (R-fol.47 vtª) Cuando referimos antes que el Maestre intruso Don Juan Ramírez se apoderó de Martos, se dice textualmente la Peña de Martos. (R-fol.72 vtª) Y finalmente, con los Reyes Católicos, figura de Comendador en La Peña, Frey Fernando de Bravo. (R-fol.84)

117

1) 8

J A M I L E N A

La que en la primera relación, (R-fol.12) nos sale dos veces y no vuelve a citarse más.

La primera vez, se nos dice que está anexionada a la de Diezmos; y la segunda, sencillamente aparece relacionada por su orden alfabético y perteneciente " a la Andalucía " y que actualmente está en la provincia de Jaén; y en los mapas entre Martos y la capital.

J A E N .

Por lo que posteriormente se dice, (R-fol.64 vtª) la Mesa Maestral ya tenía diversos bienes en esta ciudad, que fueron adjudicados a la sustentación del Priorato de la Orden entre los llamados "añadidos", fundación en 14.37 por el reverendo Frey Gu. Abad de Morimundo, con la misma finalidad espiritual de asistencia a los caballeros que, por fuerza del servicio de armas, habían de vivir lejos del Convento de Calatrava.

De medio siglo antes, tenemos referencias del que entonces era Comendador Mayor de Calatrava, Don Pedro Muñiz, quien en 1.383, fué llamado Caudillo Mayor en el Obispado de Jaén. (R-fol.64 vtª)

Y unos años después, en 1.404, quedó por Capitán General de los Obispados de Córdoba y Jaén, el Maestre de la Orden, Don Gonzalo de Guzmán. (R-fol.64 vtª)

En una Historia de Daimiel, recientemente editada, en su página 185, se refiere que en el año 1.606, por circunstancias allí citadas, vino a Daimiel el entonces Prior de San Benito de Jaén, Frey Pedro de Merlo; por supuesto del Orden de Calatrava; lo que nos demuestra que aquel Priorato duró bastante.

115

CUEVAS

Así, con esta escueta referencia, se nos incluye en la primera exposición de encomiendas, sin que vuelva a salir más en la crónica, (R-fol.12)

Para ubicarla en el Mapa, tuvimos que desestimar tantas Cuevas que llevan detrás su apellido, quedándonos, como más verosímiles, estas cercanas a Jaén, como unos diez kilómetros.-

TORRES

Que en la primera relación, (R-fol. 12 vtª) tenía su asterisco de no pertenecer a la Orden por los finales del XVI; lo que luego veremos explicado en alguna permuta o cambio con Canena.

En los tiempos del XXV Maestro, Don Luis de Guzmán, se relaciona a Frey Don Gutierrez de Aguayo como Comendador de Torres. (R-fol.7o)

El último de los comendadores que se nos refiere en la Crónica, pertenece ya a la Administración de la Orden por los Reyes Católicos, y se trata de Frey Juan Mendoza, a la vez Comendador de Torres y Jimena. (R-fol.84)

JIMENA, antes XIMENA

Que en la primera relación (R-fol.12) aparece con el asterisco de no pertenecer en aquel momento a la Orden.

A Jimena la volvemos a encontrar en aquel trueque que el Maestre Don Luis de Guzmán tuvo con Don Alvaro de Luna, por cuanto salió de la Orden con otras; y a cambio, entró Andújar, que ya tratamos cuando Ciudad Real y Toledo (R-fol.69 vtª)

Con el último de los Maestros, el XXIX, Don Garci López de Padilla, se nos relaciona a Frey Gonzalo de los Ríos como Comendador. (R-fol.82 vtª) Y finalmente con los Reyes Católicos, Frey Don Juan de Mendoza era Comendador de Jimena y de Torres juntamente. (R-fol.84)

R E C E N A, anexa a Jimena.(R-fol.12 vtª) que en aquella primera relación ya tenía el asterisco significativo que a finales del XVI no pertenecía a la Orden.

Juntamente con Jimenea, a la que acabamos de ver estaba anexa, entró en la permuta ya citada por Andújar, cuando a Don Alvaro de Luna se la cambió el Maestre.(R-fol.69)

Madoz, en el siglo pasado, la recoge en su Diccionario de los Pueblos de España en el término de Jimena y Partido Judicial de Mancha Real, lo que ya nos tranquiliza de nuestras infructuosas pesquisas de ubicación geográfica, y en esas cercanías la vamos a ubicar aunque ahora no la traigan los mapas, para que sí figure en el nuestro.

En el cajón 8 de Calatrava, existía documentación referida al año 1.228. (R-fol.38 vtª) cuando el Papa Gregorio IX concediese a la Orden posesiones fuera de España, en el Obispado de Troya; y mandaba al Patriarca de Antioquía, la concesión en Tierra Santa para que la Orden de Calatrava fundase con los frailes de Sant Angelo.

Después, siendo Maestre Don Garci López de Padilla dió esta casa de Sant Angelo al Rey Don Fernando IV por la villa de San Esteban de Añatoraf y, tercios de Zorita, El Collado, Sabiote y Cogolludo, que ya hemos tenido ocasión de tratar en las dos partes anteriores de este trabajo. Este AZNATORAF, lo hemos identificado con el actual Ifnatoraf de Jaén.

En la visita a Ifnatoraf, alguna cruz de Calatrava hemos podido tomar aún.-

S A B I O T E, escrita en la primera relación con uve=SAVIOTE, y con el asterisco de no pertenecer ya a la Orden en los finales del Siglo XVI (R-fol.12.vtª)

En el trueque que ya hemos tenido ocasión de ver, cuando el Maestre Don Garci López de Padilla dió a Don Fernando IV las posesiones de Tierra Santa, recibió para la Orden entre otras cosas, las tercias de Saviote. (R-fol.38 vtª)

Como Comendador de Sabiote, nos aparece Frey Don Espinal y de Matrera, con el Maestre XIII de la Orden Don Pedro Yáñez. (R-fol.45)

Con el XVII, Don García de Padilla, tenemos doblemente comendado para Canena y SBIOTE, a Don Gómez. (R-fol.52)

Frey Rodrigo Alonso de los Ríos, es Comendador con el Maestre Don Martín López, XIX en el orden de los Maestres. (R-fol.59)

En una ocasión que sepamos, (R-fol.62, el Comendador de Sabiote, Frey Gómez Martínez Nardillero, era además el Alferez Mayor de la Orden quien suponemos vendría a parar a Almodóvar del Campo, cuyo cargo era anexo al de Alferez, por lo que en la misma cita y lugar encontramos unos renglones más adelante, donde se nos dá otro Comendador por Sabiote, Frey Perálvez. Y esto era con el Maestre Don Pedro Muñiz puesto por el de Trastámara.

Y finalmente, nos aparece en los tiempos del Maestre XXIII, Don Gonzalo de Guzmán, el Comendador de Sabiote, Frey González de Villagómez. (R-fol.65)

121
U B E D A

Que no aparecía en las relaciones escritas, sino de pasada en alguna que otra batalla en las que intervino la Orden, tiene alguna que otra Cruz de Calatrava que descubrimos al cruzar de paso.-

SANTO CRISTO DE LA YEDRA

Una Yebra, sí que teníamos relacionada (R-fol.16) cuando Zerita, que ya tratamos en la Segunda Parte; pero nada teníamos escrito sobre este Santo Cristo de la Yedra tan próximo a Ubeda y Baeza en la Andalucía. Las tomas efectuadas, demuestran que la Orden de Calatrava tuvo algo que ver necesariamente por los distintivos claros que subsisten.-

B A E Z A

Nos refiere Rades que entre el Rey moro de Baeza, y Don Fernando de Castilla, hubo un acuerdo por el que Castilla recibiría tres Castillos: Salvatierra, Brgalimar y Capilla.

El Rey moro, en prevención de la mala reacción de sus súbditos, dejó como una garantía para Castilla, el Alcázar de Baeza, cuyo cuidado y mando, quedó el Maestre de Calatrava. Este acuerdo, tuvo sus resultados trágicos, pues, si el Castillo de Capilla se entregó al fin, los moros no perdonaron a su rey, a quien terminaron degollando, pensando se había vuelto cristiano

Por la sucinta referencia de la anterior Crónica, no podíamos imaginar que Baeza contuviese en sus calles y edificios, tantos recuerdos de Calatrava. Ciertamente, quedamos sorprendidos, y pensamos que contiene recuerdos para un trabajo monográfico por lo que al paso tomamos.-

(R-fol.37 vt#-38)

132

122
C A N E N A

Aparece pocas veces en las crónicas de Calatrava. En la primera relación, (R-fol.12) figuraba anexa a la de Torres; por cuanto tenían un Comendador común.-

En otra ocasión, se nos cita a su comendador, Frey Don Gómez, que no era de Torres como en la vez anterior, sino de Sabiote y Canena en este caso.(Refol.52)

Y finalmente, con el Maestre XVIII de tan triste memoria, Don Juan Núñez, nos aparece como Comendador de Canena, Frey Nuño Suárez.(R-fol.55 vtª).-

BAÑOS DE LA ENCINA

No figura Baños en las primeras relaciones; pero aparece luego en el transcurso de las crónicas, (R-fol.31 vtª)

Tal vez por lo esporádico de la posesión como consecuencia de su conquista en campaña, no queden, ó, no hayamos tenido la suerte de encontrar señales de Calatrava; pero se conserva bastante bien su castillo moro edificado en tierra, el cual puede verse desde la misma carretera general de Andalucía pasando a su altura; el que fuera tomado después de Las Navas en la limpia de los alrededores.

V I L C H E S

Vilches no figura en relación alguna de las encomiendas, ni tampoco su comendador en los resúmenes sobre el historial de las Maestres; sino que Rades, (R-fol.31) cuando Vilches fué tomado a continuación de la victoria de las Navas igual que Baños, es quien nos dice que Vilches había sido antes de la Orden.

Y es él mismo, algo más adelante, (R-fol. 23 vtª) quien nos dice que Vilches fué tomado en 1.209 por el Maestre Don Ruy Gómez, y su castillo no fué asolado como otros en aquella misma campaña.

Por supuesto, que la tenencia debió ser corta para no encontrarla nunca relacionada su encomienda en Capítulos de la Orden.-

123

Y venimos a concluir por donde empezamos, por el Campo de Calatrava; en su límite Sur en este caso. Si bien hemos respetado su contenido según que al principio dijimos, tratando solo cuanto se refiriese a las posesiones de Calatrava Fuera de su Campo; aunque para ser exactos, habríamos de decir de la Península Ibérica; España y Portugal; con sus más de doscientas posesiones.

Pero más afuera, y más lejos aún, nos queda alguna por. . .TIERRA SANTA.

Porque Calatrava también llegó a tener posesiones en los Santos Lugares; y como colofón, las queremos recoger para cerrar por el momento este trabajo:

Nos dice Rades, (fol.38 vt^a) que el año del Señor de mil doscientos ventiocho, el Papa Gregorio IX, dió a la Orden de Calatrava, una casa y Monasterio de Sant Angelo de Urfaria, Obispado de Troya, para que fundasen un Convento de "freyles caballeros" y clérigos de esta Orden.

Dice después el Cronista que hubo otra Bula por la que se daba como fundado el tal Convento, al mandar el mismo Papa al Patriarca de Antioquía, señalase el sitio en Tierra Santa para que se estableciese el Convento de Sant Angelo por la Orden de Calatrava.

En las imágenes que recogemos, todavía prestadas, queremos significar los posibles sitios en los Sagrados Lugares donde pudieron estar los calatravos; que, de cualquier forma, no llegaron a un siglo en los Santos Lugares. Pues el mismo Cronista sigue diciendo que, después, el Maestre Garci López de Padilla, permutó estas posesiones de Tierra Santa con el Rey Fernando IV,

124
quien decía quererlas para su augusta madre Doña María, según constaba en la Escritura de permuta.

Las posesiones que recibió a cambio la Orden, y que ya hemos comentado en su lugar oportuno, fueron: la villa de San Esteban de Aznatoraf, y las tercias de. . .Zorita, El Collado, Sabiote y Cogolludo.

Como Don Garci López de Padilla coincide en el sometimiento al arbitrio de Alcántara y posterior Concordia el año mil trescientos uno, reinando entonces Fernando el IV, y la cesión del Papa Gregorio IX, fué en mil doscientos ventiocho, por eso decimos que no llegó al siglo, aunque ignoramos el año exacto de la permuta.

Fueran muchos, ~~o~~ fueran pocos, lo cierto es que viene como anillo al dedo este final de las posesiones de Calatrava Fuera de su Campo, precisamente en los Santos Lugares, de los que ofrecemos en imágenes algo representativo.-

*Permuta
Zorita*